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任红军：产业报国是我的梦想

2012 年，在任红军的设计里，是
汉威电子开花结果的年份。

此前的十几年，汉威经历了两次
产业升级和转型，从核心器件气体传

感器延伸到下游的仪器仪表、系统集成，慢慢汇成
一个网络，一个关系到我们每个人的健康和安全
的传感网络，一个不断触碰未来的智慧网络。

从现在起到2030年，“人和物、物和物的互
动将深刻改变我们的生活。”任红军说，“每次危
机都意味着社会经济的转型，新的产业方向是
什么？那就是我们啊！”

物理专业的任红军语速很快，思维敏捷但
不跳跃。时代赋予他这一代人朴素积极的人生
观：不能碌碌无为，不愿虚度光阴。如果非要感
性一点——“产业报国是我最大的梦想！”

而此时，春寒未消，花木清疏，但如果你走
近，会发现那些令人惊喜的花蕾早已密密实实
地缀满枝头……

记者 张新彬 李丽君/文 马健/图

“每次危机都意味着社会经
济的转型，新的产业方向在哪
儿？那就是我们啊！”

郑州晚报：汉威的产品在外销方面怎么样？
任红军：2008年之前出口速度快速增长，2008

年以后总量还是越来越多，但国内业务增幅大于
出口，所以出口的占比小了。

郑州晚报：现在国外市场到底是个什么状况？
任红军：我们还是一个新兴产业，在欧美这些

工业化程度比较高、安全意识比较强的国家，应用
更多，但是更广范围的发展中国家，普及率还很
低，包括中国，不过这也意味着未来广阔的市场空
间。

郑州晚报：你对现在的经济形势怎么判断？
任红军：我个人的观点全球经济形势不是很

乐观，因为西方国家经过几百年的发展到现在，实
际上找不到太多新的突破点了，必须有一些大的
经济措施或者是科技变革才可能柳暗花明。

但我感觉中国问题不大，为什么？就是我们
可以增长的点还很多，中国整体向好这个大局不
会有太大的变化。

对汉威来讲，纯粹是一个新兴的产业，新兴的
市场，随着社会经济发展，越来越需要我们这个产
品，会面临一个更好的形势。

郑州晚报：怎么讲？
任红军：每次危机都意味着社会经济生活的

转型，这个转型一定是朝未来的新兴产业转，就是
有新的需求，而汉威正是做这样的东西。新的产
业方向在哪儿？那就是我们啊！

“2012年是我们第二次产业
转型开花结果的时候”

郑州晚报：有观点认为郑州是技术的高地，产
业的洼地，你怎么看？

任红军：我觉得郑州市的科技企业、科技水平
在河南是首屈一指的，但在全国比较起来差距还比
较大。郑州有相当的基础，但是能不能把产业规模
真正做大，需要长期的企业和政府双方共同努力才
行。

郑州晚报：新年伊始，汉威电子的2012年有什
么憧憬和目标？

任红军：2012 年是我们第二次产业转型开花
结果的时候。所以未来几年，汉威应该在物联网、
行业应用方面取得更多的成绩。

郑州晚报：作为技术出身的企业家，您是不是
越来越注重市场开发了？

任红军：汉威是一个技术立家的公司，在气体
传感器和检测这个细分行业里拥有国内最大的产
业规模，最多的产品品种，最好的技术含量，包括专
利数量、研发队伍，是绝对的龙头地位，这是最重要
的。

所以对汉威来讲技术是第一位的，但是仅仅有
技术不能转化成产业、不能变成市场也没有用，所
以我们这个团队组合，前几年是技术出身的人比较
多，这几年开始业务人才比较多。

郑州晚报：作为科技企业的领头人，你
能为我们描述一下未来吗？

任红军：就是物联网。将来是整个世界
所有的物跟人、所有的信息之间的交互，连
成一个大的网络，人和物、物和物的互动将
深刻改变我们的生活。

郑州晚报：你觉得这种状况会在什么时
间来到我们的身边？

任红军：2020年我们身边的物联网就
会很多了，高度发达的时候可能会在 2030
年，就像我们看的科幻电影一样。

郑州晚报：所以选择必须有前瞻性。

任红军：很多产业都不属于长线产业，
它会随着技术、材料、社会需求的变化而
发生天翻地覆的变化，一旦新一代东西出
来原来的东西就完了，就彻底没机会了。
为什么我们抓住传感器这个核心？因为它
有根。

郑州晚报：今年是汉威电子上市的第3
年，上市的这段时间里你感觉怎么样？

任红军：比原来压力大，因为原来不需
要公开数据，增长快慢，你自己满意就行
了。上市以后就变成了一个公众公司，还
要社会满意、媒体满意、投资者满意、股民
满意……登上舞台了，人总是有点自尊心
的吧，总希望自己能表演得好点，所以压力
大了。

郑州晚报：作为河南省第一家上市的创
业板企业，你对创业板怎么评价？

任红军：创业板这几年总体来讲肯定是
积极的，打通了中小型企业融资的平台，这
个积极意义是毫无疑问的。

我看到的绝大部分的创业板上市公司，
业务还都是可以的，符合新兴产业方向，发
展也都比较稳健，当然也不排除有些公司存
在这样那样的问题，但那些不是主流。

我们这28家企业有一个俱乐部，董事长
每年聚会两次，我觉得这些企业家还都是比较
有责任感，都是朴朴素素、兢兢业业的。

郑州晚报：郑州还有一些企业这几年也
在准备上市，你对他们想说点什么？

任红军：我觉得一个企业真正想获得更
大的发展空间，上市应该说是必经之路。但
如果自己的业务模式还没设计好，也不能为
了上市而上市。

郑州晚报：到目前为止你怎么评价自
己？

任红军：我觉得人来到这个世界上都有
自己的一份使命，可能我来到这个世界上就
是要做这个事，所以要兢兢业业、快快乐乐
地把这个事做好。

郑州晚报：你比较欣赏什么样的人呢？
任红军：勤奋、真诚的人。
郑州晚报：你好像还有一段仓库保管员

的经历？
任红军：当时我大学毕业分到郑州晶体

管厂，后来客运总公司兼并了我们企业，我

在货运中心看了几个月仓库大门，感觉这样
下去不行啊，所以出来创业了。

那时候公司小，经常要出去跑业务，坐
绿皮车，夏天很热，往坐椅底下铺几张报纸
就睡着了，回来还得赶紧画电路板图，但也
不觉得累。

郑州晚报：你认为自己是赶上了好的机
遇吗？

任红军：是，实际上整个中国人都赶上
了一个好的机遇，一个社会经济快速发展的
时机。

郑州晚报：你觉得现在的年轻人应该做
点什么？

任红军：很多人没有认识到自己赶上了
非常好的机遇，一天一天地翻着日历过日
子，一年365天翻10年很快就过去了。

机遇到你身边来了你应该珍惜它，一定
要用行动来珍惜它。认清整个社会经济发
展的趋势，然后从中找到自己适当的定位，
不要那么心浮气躁，都想一年磨十剑，这样

行不通。
郑州晚报：你上学的时候是上世纪 80

年代吧，那个年代的大学生关注什么问题多
一些？

任红军：那个时代的大学生对未来没
有太多选择的权利，无非就是想着多学点
什么。

郑州晚报：你的经历很典型，来郑州上
学，然后留在这个城市发展。

任红军：底层的经济规律就是中国经济
的缩影，向上发展城市化。

郑州晚报：到现在为止有没有过难以解
决的困惑？

任红军：大方向性的困惑我觉得还没

有。实际上人往往开始一个事业的时候，开
始并不一定能很清晰地认识这个问题，都是
走在路上的时候不停地往前看往后看、往左
看往右看，不断修正。

我们这28家创业板企业在一起聊过这
个话题，我们没有一家是提前设计好的，都
是在不断试错的过程中不停地分析，最后明

晰了自己的路，都是这样。
郑州晚报：你平时除了工作有没有其他

的一些爱好？
任红军：有时间了看看最新的美国大

片，尤其是科幻片。
郑州晚报：印象最深的电影是什么？
任红军：《阿凡达》。

郑州晚报：你希望自己能达到一个什么
样的结果？

任红军：我想要把汉威变成一个百年企
业，真正实现产业报国这个梦想。

郑州晚报：上世纪 80 年代大学生还是
很理想主义的。

任红军：我觉得 90 后这一代也很有希
望，因为我看到我的孩子和他的同学们都很
有理想，很有抱负，跟我们那个年龄段的人
很多想法都是一样的。

我个人目标是在 55 岁之前能够退休，
要有更有魄力的年轻人来统领整个汉威。

郑州晚报：人年龄大了会固执……
任红军：所以我现在不停地在告诫自

己，省得到时候老了、糊涂了，不愿放权……
我也担心某年某月、有朝一日，突然一

个变革性的技术颠覆了我的业务。未来不
是我们的，一定是年轻人的。

“人和物、物和物的互动将深刻改变我们的生活”

“人来到这个世界上都有自己的一份使命”

“整个中国人都赶上了一个好的机遇，一个社会经济快速发展的时机”

“我们没有一家是提前设计好的，都是在不断试错的过程中不停地分析”

“我想要把汉威变成一个百年企业，真正实现产业报国这个梦想”
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